

### CABLEGRAMAS

WASHINGTON, 27.—El D. G. de ferrocarriles Mc. Adoo anuncia un aumento general de sueldos que afecta cerca de dos millones en empleados. La nueva orden empieza a tener efecto el sábado próximo y es retroactiva hasta el mes de enero ppdo., cumple prácticamente las recomendaciones de la comisión ferroviaria e implica un aumento en los gastos de más de 300 millones de dólares anuales. La mitad de esta suma se repartirá dentro de las próximas tres semanas.

LONDRES, 27.—Irrupción nocturna rechazada por los franceses en el sector por el norte de Baillieut. Recio bombardeo nocturno con proyectiles cargados de gas en los sectores de Villiers y Bortonneux. En Hinges recio bombardeo esta mañana con proyectiles cargados de gas.

CUARTEL GRAL. AM., 27.—Demorado. Ejecutamos con éxito una irrupción en Picardia, causamos al enemigo numerosas pérdidas entre bajas y prisioneros.

ROMA, 27.—Of. Cuartel Gral. de la armada avisa que el 26 nuestros hidroplanos bombardearon los hangares de Sagosta isla de Curoclara. Los resultados fueron muy eficaces no obstante el muy recio fuego del enemigo. Todos los nuestros regresaron ileso.

AMSTERDAM, 27.—Dice el corresponsal del Frankfurter Zeitung, que los barcos que cayeron en poder de los alemanes cuando éstos ocuparon Sebastopol incluyeron siete acorazados de combate de la clase dreadnought, incluyendo cuatro que fueron lanzados al agua desde 1896, los cruceros protegidos de la clase Kasue, tres destroyers modernos, siete anticuados y varios submarinos. El navío turco Meddijien que fué hundido por una mina levantado luego y nombrado Prut. También fué apresado con varias tiende minas. La maquinaria de todos los referidos barcos se halla en buena condición. Lograron evadirse únicamente dos vapores grandes y dos destroyers.

BERLIN, 27.—Oficial. Por el sur del canal de Nieuport y por ambos lados de Dixmude operaciones pequeñas. Capturamos a 70 belgas. Durante el día moderado fuego de artillería y las máquinas, después de anochecer mucho más violento especialmente por Comel y la región al sur del Somme entre Morient y Montdieier cerca de Buquery fallaron varios ataques británicos.

LONDRES, 27.—El día sábado no hubo sino unos pocos intervalos en que se podía volar durante los cuales arrojamos 300 bombas sobre los alojamientos en la vecindad de Armentieres y Mervilles, los depósitos de municiones de Vargenare y los diques de Brujas. En los combates aéreos derribamos dos y averiamos uno. Faltan 4 de los nuestros, durante corto periodo de la noche las condiciones atmosféricas permitieron la salida de las escuadras; se arrojaron seis toneladas de bombas sobre Perone Bapaume y Merincourt, otros regresaron.

PARIS, 27.—Oficial. No se efectuó acción de parte de la infantería como en algunos puntos por el norte y sur del Avre, frente oriental por el oeste de Doirq y por la derecha de Vardar cañoneo. Aviones aliados arrojaron más de 1500 kilos de bombas sobre los establecimientos aéreos.

COPENHAGUE, 27.—El Vorwaerts en artículo de fondo desenmasa sin piedad la conducta evasiva exhibida por el gobierno, respecto Livonia y Estonia después de la paz con Rusia. El asunto ha traído al tapete por el anuncio oficial lo que el gobierno ha consentido entregar a Lofe, la declaración de los reportantes de Livonia y Estonia de su independencia. El Vorwaerts empleó como texto las dudas expresadas de variante significación respecto de la entrega por el gobierno de estas declaraciones de los varones de Livonia y Estonia. Llama la atención al anuncio sin comentar la actitud del gobierno a continuación dice la sombra que cubre este acto se le ha arrojado intencionalmente. Tiene por objeto intensificarlo, pues la idea es ocultar las desavenencias que existen relativo aún en los círculos más exaltados y ofrece oportunidades que la clara luz de día destruiría.

### Puñado de noticias

Muy hermosa resultó la fiesta que en honor de su patrona María Auxiliadora celebraron en Cartago los P. P. Salesianos.

A la misa asistió el Excmo. Sr. Intermunio Monseñor Marengo. En ella predicó el notable orador Dr. Castro.

En el almuerzo estuvieron presentes Monseñor Marengo, Monseñor Volio, los Presb. Dr. Castro, Meneses y Dr. Eardly, Fray Zenón y los Padres Salesianos Alfonso, Martín, Clodoveo y Tomás.

Pronto aparecerá el primer número de El Minero, periódico que será órgano de los intereses de la región de Abangares, Guanacaste.

El Jefe Político de Grecia don Gerardo Mata visita actualmente Guatuso, localidad que pertenece a su jurisdicción.

La Municipalidad de Villa Colón desea construir un edificio para Mercado. Con tal fin ha abierto una licitación por medio del Jefe Político.

En el Guanacaste hay almacenadas grandes cantidades de maíz en espera de mejores precios que los actualmente fijados por las Juntas de Abastos.

Proximamente se verificarán en Heredia los matrimonios del Dr. don Joaquín Badilla con la señorita Amada Rosabal y de don Eladio Rosabal con la señorita Claudia Echeverría.

El Lic. don Amadeo Johanning después de su renuncia del Ministerio de Gobernación, solicitó de la Corte de Justicia licencia para ejercer el Notariado, lo que se le concedió.

Las notables artistas Srtas. Donicelli preparan para el jueves próximo un concierto con un muy selecto programa.

Se encuentra en Honduras el Presb. don Jorge Volio.

Los jóvenes que habían tomado pasajes para embarcarse en el «Sixaola» con destino a los Estados Unidos han tenido que diferir su viaje hasta el arribo de un nuevo vapor, pues el Sixaola no tenía un solo camarote disponible.

El señor don Paul Burón de nacionalidad francesa, salió para su patria a incorporarse al ejército.

El policía Otilio Sánchez, a quien se escapó el reo Angel Maltés, cuando en el tren del Pacífico lo conducía a Alajuela, refiere que cuando Maltés se arrojó del tren en marcha, él lo imitó, persiguiéndolo durante varias horas hasta capturarlo en las montañas de Puriscal.

Un perro mordió en una pierna a Cristóbal Aguilar.

El carro automóvil "San José" que conducía a don Amaral Murtinho y don Romualdo Saborio, descarriló el domingo cerca de la Estación del Cuyolar por haber chocado con una valla que se presentó en medio de la vía.

sin haber sido posible detener el auto. Los pasajeros no sufrieron daños de consideración.

El Ministerio de Guerra ha ordenado que se inauguren Academias Militares para Jefes y Oficiales. La instrucción en esta capital debe empezarse ya y en las provincias lo antes posible.

En estado grave se encuentra la señora María Sandoval atacada de parálisis infantil y que reside en Cinco Esquinas. Se le ha aislado convenientemente.

Ayer se decía que estaba en observación por el lado del Pacífico una niña Gómez, que se sospechaba estuviese atacada del terrible mal.

Se trata de celebrar mañana una asamblea en esta capital de los miembros de las Juntas de Abastos de la República. La asistencia general sería imposible, pero se espera que habrá en todo caso una asistencia numerosa. Del cambio de impresiones en esa reunión puede sacarse mucho práctico en beneficio del pueblo consumidor.

### El sarampión

Continúa extendiéndose cada vez más esa epidemia. Muchos niños atacados del mal se han visto con graves complicaciones porque sus padres en su mayor parte pobres no tienen cómo pagar un médico que les recete ni saben cómo deben asistirse y en su ignorancia les propinan «cuidados» y drogas perjudiciales.

Por eso en días pasados insistimos en que la Jefatura de Sanidad debía hacer circular impresos con instrucciones para los padres de familia sobre la profilaxis de esta enfermedad. Sin embargo la Jefatura no ha tenido a bien hacerlo y la epidemia se extiende con fatales resultados.

Se dirá que el Médico Sanitario Escolar publicó recientemente unas, pero cualquiera que las haya leído, sin dejar de reconocer su utilidad, comprenderá que más que otra cosa son una reglamentación referente a la asistencia de alumnos a los planteles de enseñanza durante el tiempo que prevalezca el mal.

En otro lugar insertamos unas indicaciones muy claras sobre esa epidemia, no dudando que con su publicación prestamos un útil servicio al público.

### Con respecto al suceso trágico de Heredia

Para que nuestros lectores juzguen de la fe que pueden merecer los relatos que publica La Información y sobre todo para que se formen idea del atrevimiento y ligereza con que formula apreciaciones y comentarios al rededor de sucesos que afectan la reputación de personas y familias, véase lo que en el número de ayer dice después de haber publicado su crónica del domingo referente a este lamentable acontecimiento:

...es oportuno decir que en la crónica por nosotros publicada, se insertaron las primeras impresiones recibidas, sin haber tenido tiempo de verificar su exactitud completa. Han podido haber errores y no justas apreciaciones, que somos los primeros en deplorar, pero se explica por la precipitación con que se escriben siempre las primeras informaciones, en acontecimientos de esta índole.

Estos párrafos revelan todo el cinismo y falta de respeto al público que se gasta en este diario en la redacción de sus crónicas.

### JUEVES DE CORPUS ADORACION NOCTURNA

A los socios de la ADORACION NOCTURNA de la Sección del Sagrario se avisa por este medio lo que sigue:

1º—El JUEVES DE CORPUS habrá Adoración Nocturna del jueves al viernes en Catedral, por ser esa festividad una de las dos principales que celebra la Sociedad.

2º—A esa Adoración pueden concurrir además de los socios otros que quieran hacer la Vigilia, siempre que se ajusten estrictamente al Reglamento de la Sociedad.

3º—Por haber entrado ya en vigencia el Nuevo Reglamento, aprobado por la Autoridad Eclesiástica para unificar las Adoraciones Nocturnas, se advierte que en la distribución de horas se atenderá únicamente al orden de inscripción, sin preferencias para nadie; y no se permitirá a ninguna persona hacer hora de adoración a su antojo; a quien no quisiera acatar esta disposición reglamentaria, se le suplica no concurrir, para no ser amonestado.

4º—Nadie puede dar órdenes de ninguna especie; esto es privativo del Jefe de Noche y del Director.

5º—Las sociedades católicas que quieran hacer alguna hora de "Adoración in corpore", deberán avisarlo al Jefe de Noche don Napoleón Alvarado, Sacristán de Catedral, o al Director que suscribe.

6º—Por disposición reglamentaria, si la concurrencia de adoradores fuere excesiva, se les permitirá retirarse a sus casas una vez hecha su hora de Vigilia.

El Capellán Director,  
ROSENDO J. VALENCIANO

El Presidente,  
NICANOR VALVERDE

El Secretario,  
NAPOLEON COTO

# FIESTA INFANTIL

Desde hace varios meses notábase actividad y entusiasmo extraordinarios entre los niños y niñas que frecuentan en San Francisco de Mata Redonda de esta ciudad las clases de Doctrina Cristiana. Y no era para menos; porque a más del interés que las buenas catequistas saben imprimir a esas clases de Religión, habían engolosinado a sus niños con la esperanza de un premio para los más asiduos concurrentes.

Y el premio se entregó por cierto. Esto se verificó el sábado último en el Templo del Mínimo de Paula, donde se dan las clases y en la puerta del cual vimos la multitud de niños y de niñas en animado y sonriente grupo esperando la prometida recompensa.

Las buenas Hermanas Salesianas que dirigen las clases de Catecismo con la ayuda del Rector de la Iglesia y de solícitas catequistas, pensaron que la mejor recompensa en estos tiempos de crisis y de guerra eran prendas de vestir, sobre todo para los hijos de padres no pudientes, pues así quedaba premiado el esfuerzo de los niños y la solitud de sus padres.

Y con este pensamiento llenas de abnegación se echaron a cuestras la carga de ir de puerta en puerta implorando de los ricos de buena voluntad un óbolo para proporcionar a sus queridos niños un rato de alegría con algo de provecho, esto es, mezclando lo útil con lo dulce. Y para honor de nuestra sociedad obtuvieron lo que deseaban. He aquí los

### Nombres de los generosos donantes

La Violeta, dos cortes vestido niña; don Miguel Turull, tres id., id.; don Ramón Madrigal, una pieza de género; don José Esquivel, media docena sombreros; don Narciso Esquivel hijos,

veinte varas género; Basigó y Alvarado, media docena lamparitas; W. Steinworth & Hno., una docena pantalones para niño, de buen género; Juan Knorr e hijos, una pieza género; Sauter & Co, una docena cuadernos, lápices y estampas; Miguel Macaya, \$ 5.00; José P. Rodríguez y Hno., varias lamparitas; Tomás Fernández, una lata grande de confites; La Gran Señora, una docena de pañuelos; La Perla, varias varas género; Leiva y Co \$ 2.00; La Marina, una docena de hermosas bombas de hule; Zaida Sauma, tres cortes género; Trejos y Hno., una docena estampas grandes; La Alhambra, una pieza género; El Siglo Nuevo, varios artículos; La Reforma, \$ 2.00.

### La distribución

Esta se hizo en el interior de la Iglesia con asistencia de más de doscientos sesenta niños y de sus catequistas. Se designó presidir el acto el Excmo. señor Internuncio Monseñor Juan Marengo, quien con su conocido amor a la niñez fué bendiciendo a todos los premiados y entregando a cada uno de ellos la recompensa que tocó a casi todos los niños y niñas del Catecismo, pues como dijimos, ha sido muy buena la asistencia y bastante el esfuerzo. Y hubo además una distribución general de dulces.

Si logramos obtener la lista de los alumnos premiados, con gusto la haremos insertar en este diario.

Que la bendición del Representante Pontificio afiance en esos niños la fe cristiana y alcance del cielo recompensas abundantes para sus abnegadas catequistas y para quienes han contribuido con su óbolo al buen éxito de este festival.

Cronista A

## Dr. Marcos Zúñiga

Ha montado de nuevo su consultorio en la casa contigua a Don Ricardo Montealegre frente a la Oficina Central de la Red Telefónica, 25 varas al oeste de la Imprenta Nacional. Llegará con toda puntualidad a las horas siguientes:

9 a. m., 2 p. m., 8 p. m.

y permanecerá en su despacho todas las horas que el servicio requiera. Háblese al teléfono 729.

En esta oficina se compra un microscopio e instrumentos de cirugía, a condición de ser de último estilo y en perfecto buen estado.

NOTA.—Las solicitudes relacionadas con su servicio especial de Cirugía Obstétrica o de Maternidad que tiene establecida desde hace muchos años, serán atendidas a todas horas, ya sea en su oficina o en su casa de habitación sita 50 varas al norte de la Imprenta Nacional, frente a la de los señores don Venancio García y don Jorge Hine.

## Vida Social

—Estuvo en esta capital procedente de Heredia don José Ramón Solera.

—Llegó de Puntarenas don Gonzalo Lizano.

—Restablecido de su dolencia se encuentra don Carlos Chavarría Mora.

—Llegó de Puriscal el Presbo. Badiña.

—Guarda cama la estimable señora doña Angela Lahmann v. de Macaya. Hacemos votos porque mejore pronto.

—Para Orosi partió don José Montealegre.

—Para S. Antonio de Belén partió don Francisco Vidaorreta.

—Entre nosotros estuvo procedente de Cartago el caballero don Ricardo Mora Fernández.

—Regresó de Cartago la señorita Ada Hends.

—Procedente de Alajuelita estuvo en esta capital el Presbo. don Enrique Kern.

—Su droguista le recomendará ZARZAPARRILLA DE CHANNING por ser un alterante de primera clase, un remedio que le convertirá la sangre impura en pura y de este modo hará desaparecer los granos, tumores, etc.

## Los Soler

El señor Administrador del acreditado Teatro Trébol ha recibido una carta de los Soler, en la que le dicen que se encuentran todos sin novedad, y, que dentro de poco llegarán a esta capital. Piensan si antes de embarcarse hacer una gira por Panamá y Colón.

# PELICULAS

## EL CAMBIO DE GIROS

Penoso trabajo este de cambiar giros en el Banco. Y a la vez que penoso, un tanto peligroso, pues un golpe recibido en mala parte es para tirarse en cama y llamar al médico. Y la Magdalena no está para tafetanes. Y añádase a esto las súplicas mil que tienen que hacerse a voz en cuello para poder cambiar el giro y las mil razones para lograr ser de los primeros en el pago.

Cien brazos se alzan al aparecer en la ventana el empleado del Banco; se agitan llevando en alto el giro y cien voces gritan:

—A mí, señor, a mí primero, que tengo un chiquito....

—No, a mí, que tengo seis y todos pidiéndome.

Y siguen las súplicas, en medio de un vocerío de mil diablos y estrujos.

### PARA PROLONGAR LA VIDA.

Un niño se levanta muchas veces sin el menor daño después de una caída que habría roto los huesos de su abuelo. ¿Por qué? Porque el cuerpo del niño es flexible y elástico, mientras el de su abuelo es duro y quebradizo. La sangre deposita materias que tienden a obstruir la circulación y las arterias ó impedir la circulación; la mayor parte de las personas que tienen más de sesenta años sufren más ó menos de ese desarreglo, el cual las trae al estado que se conoce por el nombre de vejez. Eminentes autoridades pretenden que si pudiéramos alimentar convenientemente el cuerpo y deshacernos de los residuos inútiles, la vida podría prolongarse casi indefinidamente. En todo caso se puede vivir noventa años lo mismo que cincuenta, siempre que tengamos un cuidado inteligente de nosotros mismos. Consérvese el sistema limpio de gérmenes mórbidos y los nervios con el nuevo gobierno de sus varias funciones, mediante el uso de un vitalizador como la

### PREPARACION DE WAMPOLE

y, descontando los accidentes, todo el cuerpo permanecerá fuerte y elástico mucho más tiempo del que sería posible de otro modo. Es un sabroso como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Fortifica y sostiene al hombre enfermo de igual manera que el pan y la carne sostienen al hombre sano. Para órdenes de la Sangre, Escrófula, Enfermedades Agotantes y Afecciones Pulmonares está por encima de todas las demás. El Sr. Profesor L. M. Velez, de México, dice: "Desde hace varios años uso la Preparación de Wampole en casos de afecciones oculares infantiles sostenidas por anemia ó cecrofilirosis, quedando muy complacido del benéfico resultado obtenido." Es una preparación que tiene en sí su mejor anuncio. En las Boticas,

nes que son para sacarle a cualquier mortal el resfrió más grande que sufra.

Quejas, lamentaciones, gritos, cuerpitos que dan contra la pared o ruedan por el suelo. Y esta confusión la aprovechan ciertos individuos para hacer de las suyas.

—Atrevido!, grita una simpática maestra a uno de estos señores de manos largas.

—Perdone, contesta el otro, fué por casualidad; no lo hice al propio. Perdona, disculpe, disimule.

Por otro lado un pobre hombre ha caído.

¡Un hombre al caño! ¡Qué importa! La multitud no por eso se detiene.

La exigente multitud tiene su *crucis* trazado que debe recorrer indispensablemente. Y pasa.

—Más abajo está el suelo, chillaba una señora al sentirse majada en el dedo gordo.

—Mi peineta se me ha caído.

—Mi mota.

—Que me dejen sin traje, señores..

Y así en estas quejas, en estas lamentaciones, hasta que aparece de nuevo en la ventanilla el empleado del Banco.

Se alzan los brazos agitando en alto los giros; las voces suplican nuevamente. Pero todo en vano. El empleado grita:

—Señores y señoras: se acabó la gurbia.

Para que lo dijol

—Protestemos nosotras—aconseja una maestra de campo—protestemos de esta irregularidad en el pago, ya que no lo hacen los hombres.

—Sí, vayamos como una sola mujer.

—Paciencia, señoras mías, paciencia que mañana cambiarán, todos sus giros. Y si no mañana, otro día, aconseja un empleado con 40 años de servicio, 30 colonos de sueldo y 9 de familia.

—Sí—replican—sí, buen consejo; y todo porque ya cambió el giro. Aséndonos todas. El impertinente!

Pero hay todavía una esperanza: el comprador de giros.

—Compro giros, compro giros...

—A cómo?

—Al 50% nada menos.

—Usurero!

—Judío!

—Sin conciencia!

Y sobre el pobre caé un aguacero de chinillas que lo dejaron como no digan dueños.

Hasta asesino le llamaron!

Oh! el cambio de giros es cosa que a nadie se la desea. Labor penosa, de la que sale uno maltratado, escurrecido. Esto, si un listo no se llevó nuestro alfiler de corbata o el portamonedas.

DELMAR

El sentido común indica que un sistema empachado le hará a Vd. estar enfermo. Conserve la salud usando las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO. Pequeñas píldoras, pequeñas dosis. Eficaces.

## Nota de Cartago

Han circulado invitaciones del Club Femenina para una reunión en los salones del Teatro Apolo, donde se dará una fiesta social el día 30 del corriente a las 3 p. m.

Harán los honores de recepción las socias señoras:

Juanita de Dios de Aragón, Atilia de Gutiérrez y las señoritas Hilda Montejo y Celina Tinoco.

## La Gran Fábrica de Calzado

— D E —

### SAUMA E HIJOS

## Será trasladada próximamente

frente a la Ferreteria de Macaya, calle Central contiguo a la Tienda Romero

## LA POUPEE ELIAS VARGAS M.

Establecimiento de abarrotes, licores y viveres, que está situado 300 varas al sur de la Botica Franca.

El propietario de este establecimiento garantiza a sus favorecedores al calidad y pureza de los artículos que expende, así como la legalidad en la pesa y afluencia en el trato.

## AVISOS EC

Cada 25 palabras o n inserción. Cada cinco pesos, cinco céntimos más tamos anuncios por men

SE vende o se cambia una casa de construy situada en la calle Paseo de la Sabana. Entenders lante R.

PERRO PERDIDO. de se me desapareció sa un cachorro Bulldog, bayo, caretto, chingo y buena gratificación a quien establecimiento «Pulperia nes h.

AGRICULTOR práctico de terrenos al socio para diversos cultivos este diario.

SE vende por \$ 45.00 niño con poco uso. I

LIBROS. En la oficina den los siguientes a Historia General de la Jünemann, 4a. edición.

La Fotografía (Manual el Dr. Juan Muffone. Tratado elemental de G. H. Niewenglowsky.

Manual Práctico y R por José María de Jauregu

MOTOR marca Otto ( baja con gasolina o ballos. Véndese barato. I San José.

EMILIA ARGUEDAS cargo de cualquier tra y con prontitud; para com órdenes para su casa en la

ESPERANZA CISPÉ sarle a Vd. mucho di surcidos y compone todo principalmente fina. Ater casa en la Tienda Azul.

UNA CASA situada en Mata Redonda, nuevos blores y muy higiénica, ve al contado.—Zacarías ZAR

ORNAMENTOS para camos en todos los IGLESIAS. CLARA DA tedral. Apartado de Corre

## Paraguería LA

La mejor en su ramo: se forran toda clase de p

Se garantiza todo en esta casa :: No olví 50 varas al Sur de El C

He recibido telas prop y sombrillas. Se compra

## Vermicida

El mejor remedio brices, de un efecto fensivo para la salu

No contiene sustan

De venta en toda

## ROMULO

Aboga

Despacha en la LIC. CARLOS

2ª avenida oeste del Parque

## La Ge

acaba de recib

densada fresca

MARCA

**ECONOMICOS**

nos 25 céntimos por abras o fracción de exportación. No aceptar de cuatro inserciones.

por una finca rústica, sión contra temblores Colón, 200 varas antes con Benjamín Esc-

El domingo en la tarde de la puerta de mi calle de 8 meses de edad, cejas recortadas. Daré me lo entregue en mi del Carmen». M. Bre

so, alemán, busca dueño de San José como . Informes oficina de

colones un coche para torme aquí.

de este diario se ven 2.50 el ejemplar.— teratura por Guillermo

para aficionados) por otografía práctica por

ctario de Fotografía izar.

pecial Eléctrico) Tra- etróleo crudo. To ca- informará Dr. Figueres

costurera fina, se hace bajo que deseen pulido didad de todos recibe Tienda Azul.

DES puede economi- ero, se hace cargo de clase de ropa interior, derá órdenes para su

San Francisco de , cómoda, contra tem- ndo muy barata, pero ga.

Culto Divino fabri- estilos MARLA J. UN. Lado Sur de Ca- 370.

**JAPONESA**

Se componen y ragas y sombrillas. trabajo hecho e Ud. La Japonesa, meta, la Mercéd. as para paraguas i armazones viejos ANUEL REGO

**Vegetal**

contra las lom- seguro e ino- de los niños. as venenosas.

**Las boticas**

**TOVAR**

oficina del BRENES

e, 75 varas Central

**isha**

r leche con-

**NIDO**

**El sarampión**

Es útil informar a las madres sobre el tratamiento racional de esta fiebre eruptiva y en particular sobre las complicaciones, a menudo graves, que determina, principalmente con respecto a los pulmones.

Los antiguos se daban perfecta cuenta de esta gravedad al llamar el sarampión "morbillius" lo que significa "pequeña peste", como diminutivo de "morbus", el mal por excelencia.

Sin embargo, el sarampión puede ser benigno, medianamente grave y gravísimo, requiriendo siempre la vigilancia médica, pues las prácticas de la medicina doméstica no bastan a mantener la enfermedad en vías de evolución normal o benigna.

Además, el sarampión es esencialmente contagioso, aun antes de la erupción, y siempre se debe procurar limitar su propagación, aislando a los enfermos y alejando a los sanos.

Los niños de dos a cinco años están más predisuestos al contagio del sarampión.

Esta enfermedad permanece latente y pasa inadvertida durante la decena de días que constituye el período de incubación. Once días después del contagio, aparece la calentura, escoltada por algunos fenómenos catarrales, lagrimeo, ojos inyectados, rechazando la luz viva, estornudos, tos ronca, etc.

La garganta se enrojece y en el interior de los carrillos aparecen manchas de color gris azulado, que preceden generalmente a la erupción de la piel.

La duración de ese período de invasión es de tres o cuatro días. Al aparecer la erupción, remite la calentura momentáneamente, cuya particularidad interesa recordar. La erupción empieza por el rostro y va generalizándose poco a poco, consistiendo en máculas rosáceas irregulares que se reunen frecuentemente formando placas algo largas, que dejan entre sí intervalos de piel sana.

A los cuatro o cinco días la erupción palidece, aumenta su coloración y se descama siendo las escamas casi imperceptibles.

Durante el tiempo que dura la irrupción, la temperatura se mantiene entre los 39° y 40°, con remisiones matinales muy pronunciadas.

Toda la gravedad del sarampión reside habitualmente en sus complicaciones pulmonares; pero no deja de presentarse alguna vez, raramente por fortuna, en forma hemorrágica, análoga a la de la viruela negra.

No hay para qué alarmarse con la aparición de la bronquitis, por intensa que sea; lo alarmante es la bronco neumonía, al fin de la erupción.

Para evitar esta grave complicación conviene que el enfermito no duerma siempre de un mismo costado, lo que acarrea estancamientos pulmonares de sangre (congestión hipostática). Es útil cambiar de postura al niño y tomarlo, de vez en cuando, en brazos o sobre las rodillas.

La forma más grave y a menudo funesta de la complicación bronco neumónica del sarampión se caracteriza por la opresión, agitación, convulsiones, respiración precipitada, aleteo de las narices, contracción del diafragma, pronunciamiento del abdomen, sudores viscosos, enfriamiento de las extremidades, palpitaciones y angustia de corazón, disminución de la sensibilidad y calentura excesiva.

Se puede evitar la complicación pulmonar sarampiosa por una sabia

**AL MES DE MAYO**

Cambiando está la tierra su manto seco y gris por otro hermoso, bello y muy florido, que aromas mil encierra en su varío matiz, lleno de flores y arrebol teñido. Como vejel tupido descuellan en el manto, de rosas y jazmines brillantes colorines, que dan al valle celestial encanto, al asomar la aurora que tiñe el monte y sus faldas dora.

Despierta ya natura de su álgido calor; transforma al sueño del verano ardiente en vida y hermosura y en savia y en vigor; le da sus aguas a la humilde fuente que corre mansamente por entre la enamada, y en loco desvarío empuja al bravo río que insano rueda por la audaz pendiente, con ansias de llegar al ancho abismo del profundo mar.

El sueño del verano sacude ya la tierra; y el polvo ardiente que en su suelo anida, tan pérfido y malsano, la lluvia ya destierra con agua pura que nos da la vida: y en vez de tal guarida de bichos enemigos que vaga por las calles, se cubren hoy los valles de verdes pastos, que serán amigos de greyes de ganados que andaban tristes por los secos prados.

Pasó ya la sequía y la aridez del suelo; los meses calurosos ya pasaron y vino la alegría. Sonriendo con anhelo los tiempos de verdura ya llegaron; las lluvias comenzaron, y llenos de belleza se miran los cafetos rendidos y repletos, mostrando altivos su simpar riqueza, que en meses no lejanos rodar veremos en las propias manos.

El pajarillo luce su real plumón de seda, trinando ufano cuando raya el día; inquieto ya conduce allá por la arboleda la suave paja do tendrá su cría; verá con alegría, quizá al atardecer,

salir ya de sus huevos, los pajarillos nuevos, sintiendo en gozo el alma renacer, cual suele delirante sentir un padre de cariño amante.

El mes de alegres días, el mes de los cantares, sonriente llega, cual mensaje augusto; y lleno de alegrías de rosas y azahares muy lejos lleva al verano adusto. Al pecador y al justo les brinda sus tributos, y en medio de las faenas ofrece a manos llenas del rico suelo los opimos frutos, que frescos y maduros tendrá para ellos en los días futuros.

De mayo los aromas saturan el ambiente que suave inunda la floresta, umbrosa; se ven ya los rizomas brotar gallardamente sus puros lirios de color sedosa. Sus pétalos la rosa colora, y su ambrosía de entre ellos liba ufana la abeja casquivana, que vuela alegre con tenaz porfía, con ansias de llevar sabroso néctar a su colmenar.

Doquiera ya respiran, radiantes de hermosura, las dulces galas que natura encierra; por todo ya se miran los aires de frescura que al hombre brinda nuestra madre tierra. Alegre está la sierra los valles y la mar; las plantas todas crecen y todas ya parecen montañas bellas de rosas y azahar: de vividos colores ostenta mayo sus variadas flores.

Salud, paz y riqueza en este mes envía el Dios del cielo, poderoso y bueno; colmando con largueza, con vida y lozanía, los seres todos, de ternura lleno. Por eso, desde el seno de tanta maravilla, elevo yo anhelante humilde y suplicante mi amor ardiente con mi fé sencilla, a Tí, que entre querubes, tu solip tienes en las altas nubes.

Z. Z.

La Uruca, 15 de mayo de 1918.

antipsia de las narices y boca, ventosas secas y sinapismos, baños tibios con harina de mostaza y pociones expectorantes, como la siguiente:

Agua de laurel cerezo	100 gramos.
Idem de melis	50 "
Jarabe de polígala	30 "
Idem de codeína	20 "
Acetato de amoniaco	8 "

administrando una cucharadita cada hora.

Sabido es que las infecciones bronquiales débense, en su mayor parte, a microbios de la boca, cuya virulencia se excita y cuyas especies se asocian para atacar cobardemente a los pequeñuelos y a los débiles, incapaces de reaccionar y resistir. Cuanto más el niño es delicado de los bronquios, tanto más son de temer los ataques pulmonares, con mayoría de razón si se trata de tuberculosos y de niños aglomerados; siendo siempre la aglomeración causa de infección, aquellos son más fácilmente atacados.

La limpieza minuciosa de la piel, garganta y fosas nasales puede mucho para disminuir la morbilidad y la mortalidad por bronco neumonía infantil, comprobándolo las estadísticas de los hospitales especiales.

Los baños tibios salados, el lavado de la cara y ojos con agua boricada, las inyecciones en la garganta y boca

con borato de sosa y la instilación de agua mentolada en las narices son prácticas adecuadas para asegurar la victoria en estos casos.

DR. OX.

**El Anillo de Hierro**

Varias familias desean ver en matinee «El Anillo de Hierro». Damos traslado a la Compañía El Esfuerzo.

**UTILES PARA ESCOLARES**  
**El mejor surtido y los precios**

**más bajos**

**Librería de Jaime Tormo**

AVENIDA CENTRAL. Lado de "La Magnolia", frente al Banco Mercantil

**OCASION**

**Los pocos ALMANAQUES para 1918**  
**que quedan en la**

**LIBRERIA LEHMANN**

(Sauter & Co.)

**se venden a MITAD DE PRECIO**

**Aprovechad la oportunidad**

## Publicaciones recibidas

«*Accidentes del trabajo*» tesis leída en la noche del 1º de marzo de 1918 por el Sr. don José Vargas Porras al conferirsele el título de Licenciado en Leyes.

La tesis, que se desenvuelve con gran método, revela el cuidadoso estudio que de la materia realizó el joven Vargas. Tan importante desarrollo dedico como símbolo de gratitud, a su profesor el Lic. don Víctor Guardia Q.

«*El Contrato Aguilar-Wicker sobre el litoral Atlántico*»

Con ese título ha publicado el Dr. don Ramón Zelaya un folleto en el cual estudia el contrato aludido. En éste encuentra el Dr. Zelaya después de muy detenido análisis más peligros que beneficios para el país.

Aludiendo a la posesión que al Sr. Wicker se le concede de una impor-

tante zona de terreno en la costa atlántica, por el extraordinario término de 80 años, dice el Dr. Zelaya que según las legislaciones más modernas, los arrendamientos de una duración mayor de 25 años son, y deben ser considerados como actos de enajenación y no de simple administración.

Así por ese tenor expone una serie de atinados reparos que el Soberano Congreso debe tomar muy en cuenta al discutir en la Cámara el contrato que los motiva.

«*Informe de la Dirección General de Estadística*»

Tenemos a la vista el correspondiente al año pasado y que tan importantes datos registra referentes al comercio y demografía del país. Mucho nos place que este informe no haya sufrido en su publicación la demora que otros anteriores.



### UNGÜENTO MENTOLADO DE DAVIS

(Marca de Fábrica)

Las hinchazones dolorosas de los músculos provienen con frecuencia de un esfuerzo pesado o extraordinario. Unas buenas fricciones de

Ungüento Mentolado de Davis darán inmediato alivio. Preparado especialmente para usarse en casos de

Sarpullido, Escozor,

Cortaduras, Arañazos, Quemaduras, etc.

El Mentol es el agente curativo más eficaz y el mejor refrescante para uso externo.

Muestras gratis con todos los vendedores o directamente con Davis & Lawrence Co., Nueva York.

## CONTINUARA

durante mayo la gran rebaja en precios en pañolones, rebozos, sillas, mecedoras, loza, camisas, cuellos y muchos otros artículos de OCAZION en los almacenes

## AL SIGLO NUEVO Y

## BAZAR DE SAN JOSE

### Hospital de San Juan de Dios

ENTRADAS

José Umaña, San José. Mercedes Badilla, San José. Ernesto Delgado, San José. Margarita Fonseca, San José. Isaías Guerrero, San José. Juan Santamaría San, José. Francisco Salazar, San José. Félix Gamboa, Alajuela. Teodora Garita, Tres Ríos. Jenaro Calvo, Tres Ríos. Aristela Gutiérrez, Guadalupe. Belisario León, Santo Domingo H. Graciliano Campos, Sto Domingo. Zoila Cuzza, Limón. Oscar Alfaro, Turricares. Miguel Carvajal, Tucurrique.

### SALIDAS

Emilia Durán, San José. Moisés Ramírez, San José. Roberto Lang, San José. Carlos Solano, San José. Dolores Segura, San José. Rafael Segura, San José. Lucitana Zúñiga, San José. Malaguas Meza, San José. Rafael Monge, San José. Armando Asajo, San José. Ismael Hernández, San José. Nazario Vallejos, Limón. José Ramón, Cartago. Francisco Monterrosa, Panamá. Enrique Vega, Atenas.

Doctor  
**Rafael Cruz**  
Cirujano Dentista

75 varar al oeste de La Providencia

### Festividad del Santísimo Corpus Christi en S. Rafael de Oreamuno

El día 29 a las 12 m., solemnes repiques de campanas anunciando tan solemnísimas fiestas. A las 7 p. m. rosario solemne a gran orquesta.

El día 30 a las 6 a. m., comunión general y particularmente de un gran número de niños de ambos sexos. A las 8 a. m., misa solemnísimas y sermón. A las 9 y 30 procesión solemnísimas. Primer altar en la esquina de la casa de don Isaías Rivera; el segundo en la de don Avelino Solano M. el tercero en la esquina de don Francisco Gómez Muñoz; y el cuarto frente a la Casa Cural. A las 4 p. m., Rosario solemne y procesión en el interior del Templo. A continuación bendición y reserva del Santísimo. A las 8 p. m., gran velada en el Salón Teatro de esta villa, a beneficio del trabajo de la casa de escuela.

CORRESPONSAL

## ¡Bellas y Elegantes!

Para ser bella y elegante se necesita tener un buen busto, cuidar de su cutis; quitar las arrugas; no tener verrugas ni manchas; quitarse el vello de la cara; cuidar sus uñas; estimular el cabello y evitar su caída. Todo lo podrá obtener con los MAS MODERNOS PROCEDIMIENTOS ELECTRICOS en el Gabinete Eléctrico Terapéutico de José Brunetti, donde será usted atendida por una experta señorita en el ramo y obtendrá excelentes resultados.

## Librería Española

Imprenta - Encuadernación - Fábrica de Sellos de Hule y Relieves

de MARIA v. DE LINES

ACABAMOS DE RECIBIR:

Pizarrones para Escuelas y anuncios — Tiza blanca y colores en barritas — Hilo de varios colores para trabajos manuales — Lápices marca Tokio, Mecca, Torum, etc. — Cuadernos 3, 4, 5 milímetros rayados y cuadrículados — Tinteros marca Carter — Tinta negra — Reglas graduadas para dibujo — Plumas Spencer y Falcon — Plumas de Fuente Waterman, clase barata — Pizarrines de leche, clase fina.

APARTADO 314

TELEFONO 38

La correspondencia debe dirigirse a

María v. de Lines - Librería Española - San José

## YA TRIUNFO El Ponche Nacional

Que fué el único premiado en la Gran Exposición Nacional

Ha sido escogido por el público consumidor

Las hotellas llevan en el cuello el diseño de la medalla que se le adjudicó

Ordenes a CARLOS M. SALAZAR

Entre El Cometa y La Merced - Teléfonos 248 y 324

## BEBA USTED Cervezas y Refrescos RICHMOND

Mande teñir su pañolón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la

## Tintorería Peralta

Al sur del Colegio de Señoritas

tinte fino y firme

CARLOS PERALTA OSORIO VICENTE PERALTA FLORES

## Cervecería Traube

La de mayor capacidad en el País

LA CERVEZA TRAUBE hace un placer en la mesa y facilita la digestión.—Pídala siempre.

## VICTORIA O ARAGON

Son las marcas más populares de AZUCAR

Uselos y quedará satisfecho de su compra.—AL POR MAYOR SAN JOSE.—Frente al Royal Bank. — LIMON.—Frente al mercado

Guillermo Niehaus

## Empresa de Funerales y Carruajes Manuel Polini

Desafia precios y servicios

VINO PARA CONSAGRAR

## NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co. (Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

TIP. DE SAN JOSE

Panalitos y miel de abejas  
Manteguilla y queso

LA MARINA

Polvos para el tocador  
Labones finos - Agua dentífrica